

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.465 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º doha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### La lucha en Asturias

Dura lucha electoral breven en Asturias algunos partidos. Y todos tienen puestos los ojos en las fuerzas obreras organizadas, las mismas que en pasadas elecciones dieron el triunfo a los mismos candidatos conjuncionistas que ahora se presentan, y que se vieron luego engañadas, primero, con una usurpación; después, con una promesa de justicia que no había de cumplirse.

Esto, principalmente, justifica la actitud en que la enorme masa de mineros asturianos está hoy. Parece ser que lo olvida un poco. *El Liberal*, cuando viene hoy reprimiendo suavemente a aquellos obreros organizados, por haber mentado el abracadabra de la huelga ante el conde de Romanones, en la visita que recientemente le hicieron. Es conveniente recordárselo, aunque el recuerdo no debe muy bien parado a Melquiades Alvarez.

En 1914, D. Adolfo Buyla y Pablo Iglesias ganaron honradamente—no todos pueden decir eso—las actas de Oviedo. Lo primero que se hizo entonces fué escamotear el acta de Iglesias. Se dejó un par de días para que los demócratas saborearan, a lo hechos, el triunfo de Buyla, ya que Iglesias había conquistado en Madrid un puesto. Y en seguida se encontraron con la sorpresa de que el acta de Buyla había sido escamoteada también.

Y entonces fué, que no antes, cuando, poseído de justa indignación, ante el despojo rufanesco de que se les había víctimas, los obreros asturianos quisieron exteriorizarla con un movimiento general, que era una honrosa protesta cívica, siempre oportuna en un país donde es tan habitual en las clases directores escarnecer el obrero.

El Gobierno paró aquel movimiento con buenas palabras, en las que iba envuelta la promesa de que la escala de actas no prosperaría, y dió la esperanza a la clase trabajadora asturiana de que el fallo del Tribunal Supremo satisfaría sus aspiraciones de justicia.

La confianza que se pudo poner en esta promesa y en esta esperanza quedó defraudada. En los escaños del Congreso no se sentó D. Adolfo Buyla y si quien había llegado a aquel puesto por un camino de bajezas, y claudicaciones que son baldón indeleble de un historial político.

La Comisión obrera asturiana que ha visitado a Romanones estos días pasados no ha hecho, pues, una amenaza a tontas y a locas, una especie de coacción electoral, como *El Liberal* parece querer dar a entender en aquella bonachona reconvencción. Esa Comisión, consciente de la fuerza que la organización asturiana significa, ha pedido a Romanones que las elecciones en Asturias se hagan con legalidad, que la sinceridad electoral sea un hecho. Esto es todo.

Y fundándose en un hecho evidente, ha añadido que, si en 1914 se logró evitar una protesta activa, gracias en no pequeña parte a la confianza que a las promesas gubernamentales se dió, en 1916, caso de que se haga lo mismo que entonces se hizo, caso de que se roben las actas a los diputados del pueblo, ¿con qué autoridad se va a decir a los trabajadores que contemplan pasivamente el miserable despojo?

No, los trabajadores asturianos no ponen la horca antes que el lugar, ni viene al caso el rancio dicho castellano.

Están dispuestos a cumplir su deber y a hacer que se respeten sus derechos, sencillamente.

### EXTRANJERO

Los yanquis en México.  
Extin. 1.—Comunicación de Washington que los yanquis han librado un combate con las tropas de Villa en la región de

Sierra Madre, a 300 kilómetros de la frontera. Los mejicanos han tenido 30 muertos, entre los cuales se cuenta el general Hernández. Los yanquis han tenido cuatro heridos. Los villistas han huído hacia las montañas en pequeños grupos.

Villa no ha asistido al combate, porque, según se dice, tiene una pierna rota y se halla oculto en el norte de Guerrero, cuya guarnición carrancista fué pasada a cuchillo antes de abandonar Villa la población.—C.

### Contra la barbarie alemana

Dice nuestro querido colega *El País*, en su número de hoy:

«Llega a nosotros la noticia de que varios artistas y escritores, indignados por el asesinato de que ha sido víctima Grandos, proyectan celebrar un mitin para protestar contra el acto salvaje del torpedeamiento del *Sussex* por los piratas alemanes.

La idea se debe al maestro Vives. Esperamos que Cataluña proteste enérgicamente y pida al Gobierno que entable la debida reclamación, como ya lo han hecho los Gobiernos de los Estados Unidos y Suiza, pues, desgraciadamente, parece que no se confirman las impresiones esperanzadoras que se tenían ayer respecto al paradero del gran compositor y de su esposa.»

Suscribimos cuanto dice el diario republicano.

### Labor de nuestro ex diputado

Ayer por la mañana entregó nuestro amigo Iglesias al ministro de Gracia y Justicia un escrito dirigido al mismo por los aparceros de Tivissa, para que no pueda prosperar el fallo del juez de Falset, que, de cumplirse, entrañaría un despojo escandaloso a más de 200 familias.

El ministro prometió proceder inmediatamente a las averiguaciones correspondientes, para que en la cuestión que ventilan aquellos aparceros con los que pasan por propietarios de los terrenos que labran resplandezca la justicia.

Después de ver al Sr. Barroso, nuestro correligionario fué a Gobernación, a fin de presentar al ministro de aquel departamento algunas reclamaciones; pero no habiendo acudido el Sr. Alba, Iglesias entregó nota de ellas al subsecretario, para que las pusiera en manos de aquél, a fin de que tuviera en cuenta lo que en ellas se solicita.

Las reclamaciones han sido las siguientes: Que no se pongan trabas por parte de gente interesada a la apertura de una farmacia en Albacete que reúne todas las condiciones legales.

Que se evite el que la Compañía hulla de las minas de Olleros de Sabero suspenda casi todos los trabajos con fútiles pretextos, dejando sin ocupación a 600 hombres, a los que pretende desorganizar por dicho procedimiento y ponerlos en el trance de dar sus votos al candidato merinista.

Que se llame la atención del gobernador de Ciudad Real por no haber legalizado aún el reglamento de la Sociedad obrera del pueblo Las Labores, no obstante hacer varias semanas que se le presentó.

Que se haga lo mismo con el alcalde de Aguilar de Tera y el gobernador de Zamora por no haber dado ninguna respuesta a los vecinos que a uno y otro han reclamado la construcción en dicho pueblo del cementerio civil.

Que se proceda contra el inspector de orden público de Escanuela (Jaén) por estar éste cometiendo verdaderos actos de salvajismo y de abuso de autoridad con las personas que se dirigieron al alcalde y a la autoridad militar dándole cuenta de que dicho inspector no podía desempeñar el mencionado cargo por tener, como reclusa, que ingresar en el ejército.

Y que se proceda contra el alcalde de Las Cabezas de San Juan, que encarceló y tuvo incomunicados cuarenta y ocho horas al presidente de la Agrupación socialista y a Juan Gómez por repartir un periódico titulado *Libertad*, que se publica en Cieza.

El subsecretario prometió a nuestro amigo Iglesias entregar al ministro las notas en que constan las antedichas reclamaciones y darle a conocer las razones que alegó en pro de ellas.

## VISPERAS ELECTORALES

### Los mitines de anoche

En la Inclusa.

En el Círculo republicano de la calle de los Abades se celebró anoche una importante reunión de propaganda electoral. Asistió enorme concurrencia. Presidió el concejal republicano Sr. Aguilera y Arjona.

Hablaron en primer término los señores Muñoz Suela, Artigas y Escudero, que disertaron acertadamente sobre la importancia de la lucha próxima.

Lo hizo después el candidato Sr. Morayta, que recorrió sus campañas municipales, prometiendo continuar esta labor en el Parlamento, si a él le daban los sufragios del pueblo.

Terminó ofreciéndose a los republicanos y socialistas, más que como correligionario, como hermano.

Don Ricardo Fuente dijo que tenía el propósito de hacer una propaganda razonada y documentada, analizando los vicios del régimen, poniendo de relieve el intolerante fanatismo religioso, el hambre nacional, el desquehijamiento de los gobernantes, la sevicia de los funcionarios, en fin, todos los males endémicos de España, incurables, al parecer, por la pasividad del pueblo y la falta de arresto de los caudillos de oposición.

Excitó a armonizar la retórica con la tarea de exponer cifras y datos incontrovertibles, hechos más que palabras. La salvación de España—concluyó diciendo—está en que acabemos de una vez con estas vergüenzas, para implantar una política de moralidad, del pueblo para el pueblo. Y éste es el ideal de republicanos y socialistas.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos; así como el presidente del acto al hacer el resumen.

### En el Centro federal.

Presidido por el Sr. Martínez Sol se verificó anoche otro importante acto de propaganda en el Centro federal de la calle del Horno de la Mata.

Habló primeramente el ciudadano Benito Rodríguez, al que siguió el señor Vaquero.

El candidato Sr. Morayta habló brevemente, por tener que acudir a la otra reunión, aconsejando a todos que fueren con entusiasmo y rivalicen en fealdad, para que triunfe la candidatura íntegra.

Ignacio Santillán aconsejó que se haga propaganda entre amigos, vecinos y conocidos para atraer más votos a favor de esta causa, para conseguir el triunfo con el concurso de la masa que piensa.

De no hacerlo así no tendrá derecho el pueblo republicano a quejarse de los males que padece y de las salpicaduras que pudieran alcanzarnos con motivo de la guerra actual.

Terminó con un viva a la República.

El Sr. Barriero dijo que las elecciones son un acto del Gobierno pidiendo un voto de confianza a la opinión, y lo explicó en los distintos órdenes, para que venciendo en las elecciones se eviten las desgracias, horrores y atropellos que nos infligen.

Explicó la forma de exigir el voto a los industriales para sus candidatos, y elogió a los seis candidatos de la Conjunción por su proceder en el Congreso y en distintos cargos.

Rodrigo Soriano comenzó diciendo que iba a aprovechar la sinceridad y familiaridad del acto para discurrir sobre el

mejor sistema para conseguir el triunfo de los ideales.

Prometió siempre ser un rebelde, sea o no diputado, pues su obra siempre ha sido labor de barricada.

Citó el ejemplo de lo que se hizo en Portugal para que se imite.

Afirmó que no debe volver a ocurrir otra vez lo que cuando se votó la ley de la Escuadra, que no acudieron los siete diputados necesarios para impedirlo.

Hizo historia de la obra de las minas pasadas, y demostró que la Monarquía ha ido perdiendo pedruzcos sucesivamente, no teniendo hoy más que una columna de sostén coja, y otra cayéndose, habiendo desaparecido todos los sostenes, incluso Maura, el gran terrorista y dictador.

Estando desquehijado el régimen deben cooperar todos a sepultarlo definitivamente, y en vez de discutir, unirse en este supremo momento para salvar a España.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

### Convocatorias

#### En el Centro radical.

Hoy, domingo, a las diez de la noche, se celebrará un mitin de propaganda en el Centro radical, calle de Relatores, 24.

Harán uso de la palabra D. Vidal Espinosa, D. Pedro Rico, E. Torralva Becú, don Alvaro Calzado y los candidatos señores Morayta, Barriero, Fuente, Castrovido y Soriano.

#### En el Círculo socialista del Sur.

Mañana, por la noche, a las nueve y media, se celebrará un mitin de propaganda en el Centro socialista, Valencia, número 5.

Harán uso de la palabra D. Ramón Martínez Sol, D. Benito Artigas, nuestro compañero Francisco Largo Caballero y los candidatos D. Miguel Morayta y don Rodrigo Soriano.

#### En la calle de las Minas.

A las nueve y media de la noche se celebrará mañana, lunes, en el Centro de Unión republicana, Minas, 30, un mitin de propaganda electoral.

Tomarán parte D. Vidal Espinosa, don Miguel Tato y Amat, D. Daniel García Albertos y los candidatos D. Miguel Morayta, D. Ricardo Fuente y D. Roberto Castrovido.

#### Distrito de La Latina.

El Centro auxiliar electoral del distrito de La Latina está instalado en la calle del Mediodía Chico, número 12, tienda.

Se convoca a los que fueron interventores del partido radical en elecciones pasadas, a que se pasen por dicho Centro, para tratar asuntos de importancia.

#### Distritos Universidad-Palacio.

La Juventud radical de la Zona Norte (Universidad-Palacio) cita a todos los jóvenes republicanos y socialistas de dichos distritos a la reunión que se celebrará esta noche, a las diez, en el Círculo radical (Relatores, 24), para tratar asuntos relacionados con la próxima lucha electoral.

#### Distrito de Palacio.

Se convoca a los ciudadanos que hayan actuado como interventores y apoderados en anteriores elecciones se presenten hoy, día 2, a las nueve de la noche, en el Centro electoral, sito en el Círculo federal, Horno de la Mata, 7.

## ELECCIONES EN MADRID

### Candidatura republicanosocialista

- Rodrigo Soriano, por los radicales conjuncionistas.
- Roberto Castrovido, por la prensa republicana.
- Eduardo Barriero, por el partido federal.
- Miguel Morayta, por la Unión republicana.
- Ricardo Fuente, por el partido radical, y
- Pablo Iglesias, por el partido socialista.

Los electores pueden solventar cualquier duda desde las diez de la mañana a las doce de la noche.

### La Junta Central del Censo.

En la próxima semana se reunirá la Junta Central del Censo, bajo la presidencia de D. José Aldecoa, presidente del Tribunal Supremo.

El objeto de dicha reunión será entender en varias consultas que a dicha Junta han sido hechas. La sesión se celebrará en el despacho especial que en el Congreso tiene habilitado la referida Junta.

### En provincias

#### A quien más dé.

#### Candidato que se retira.

SANTANDER, 2.—En el pueblo de Mallafío se han reunido los vecinos, acordando conceder sus votos al candidato que más caros los pague.

Entre esta conducta y la de repartirse los caciques el Censo de otros lugares no existe diferencia.

—El candidato liberal independiente, aliado de los republicanos y protegido de los mauristas, Sr. Muñoz, se ha escudado en sus compromisos, dejando a ambos grupos políticos con dos palmas de narices.

Se dice que, acatando la presión del Gobierno, retira su candidatura, apoyando al liberal Sr. Lomas y al reformista Sr. Hoyos, que vienen a la lucha encasillados.

El triunfo moral de esta ridícula huida les corresponde a los socialistas, que en razonado manifiesto lo habían advertido al cuerpo electoral.

Ahora la Federación republicana manifiesta completa la candidatura con el nombre del republicano radical D. Isidro Mateo.—Vasqy.

#### Del brazo de la reacción.

TORTOSA, 2.—Protesto enérgicamente contra la conducta seguida por el Gobierno civil de Tarragona y la guardia civil, dispuestos uno y otra, de una manera parcial y absoluta, a patrocinar la candidatura maurista de Navarrete. La prensa monárquica local aconseja se realicen coacciones, sin que el gobernador la denuncie. Los requetés salen armados, protegidos por la policía.

Ayer, la guardia civil atropelló a varios ciudadanos, que fueron golpeados y dispersados con los fusiles. La guardia civil patrulla por las calles, a disposición del candidato Navarrete.

Tal actitud desmiente las promesas del presidente del Consejo de garantizar el derecho de todos, y obligará a los ciudadanos de Tortosa a la apelación de los mismos procedimientos a que apele la fuerza armada, si el Gobierno no rectifica completamente la actitud seguida hasta la fecha en esta ciudad, y no deja que cada grupo político luche sin ayuda de la fuerza pública y sólo con la que tenga en la opinión.—Marcelino Domingo.

### EL IMPUESTO DE INQUILINATO

### Los tramposos pagan

El alcalde manifestó ayer que antes del día 15 habrán pagado todos los morosos, o todos habrán sido embargados.

Ayer comenzaron los embargos, que dieron este resultado:

Al Sr. Delgado Barreto le embargó el agente un despacho de su casa particular.

Al Sr. Uceda se le han embargado unos cuadros y una mesa de despacho.

Don Sandalio Díaz Tendero ha pagado el importe de sus descubiertos.

Don Luis Antón del Olmet también ha pagado lo que debía.

El conde del Moral de Calatrava rogó que no le embargasen por la mañana, porque pensaba pagar por la tarde.

El marqués de Villarreal de Alava, también prometió pagar ayer.

La marquesa de los Castellones ha pagado.

D. Francisco Jiménez ha pagado.

D. Félix Parache, líder de los enemigos del impuesto, ha pagado.

D. Manuel Oñaz, abogado, ha pagado. Y finalmente, el conde de Finat ha pagado también.

Como ven nuestros lectores, no son tan fieros los morosos como se los pintan. En cuanto el alcalde se ha puesto serio, pagan, ¡qué duda cabe!



# LOS SUCESOS DE LA SIERRA DE CARTAGENA

## INFORME DE LA UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

En cumplimiento del acuerdo adoptado por el Comité nacional de la Unión General de Trabajadores, en la sesión del 9 del pasado, me trasladé a la sierra de Cartagena para prestar a las Secciones de mineros en huelga todo el apoyo de la Unión General, e informarme con exactitud de los sucesos ocurridos. De ellos hago el presente informe, que si carece de condiciones literarias, tiene la virtud de ser fiel reflejo de lo acaecido.

No he de comentar nada, porque los sucesos son tan elocuentes y tan claros, que no necesitan vestirse ni adornarse con ropajes vistosos para hacerlos resaltar, y para su condenación, basta enumerarlos.

Cuando descendí del tren en Cartagena, se me acercó un periodista para preguntarme qué alcance tenía mi viaje, y casi sin darme tiempo para contestarle, añadió:

—Ya se enterará usted de lo ocurrido, que no es lo que en un principio se ha dicho. Rivera ha metido la pata, y no es de extrañar, porque aquí todos la hemos metido, por fiarnos de las referencias oficiales y de lo que decía el periódico *La Tierra*.

—Está bien—le contesté; pero la prensa de esta población, si ha dado informaciones tendenciosas o simplemente equivocadas, ha incurrido en gran falta, porque en cuestiones tan graves, como las que plantea la muerte de seis ciudadanos, cincuenta heridos y la responsabilidad que tienen los causantes, se requiere que la prensa imparcial, amante de servir a la verdad, se informe en las propias fuentes, y no de los que tienen interés en desfigurar los hechos, para desviar responsabilidades.

Subí al tren que había de llevarme a Llano del Beal, pasando por Alumbres, La Unión, el Llano y los Blancos; a uno y otro lado de la vía están las minas y las fundiciones, custodiadas por fuerzas de la guardia civil.

En la estación de La Unión había unos cien obreros y muchos civiles; los compañeros de este pueblo nos saludaron afectuosamente. Al llegar a Llano del Beal nos esperan más de 6.000 trabajadores, que nos acompañan a la Casa del Pueblo, en donde tengo que dirigirles la palabra y exponer el motivo de mi visita.

Todo está paralizado: los miles de obreros tienen ya conocimiento de la solución de la huelga mediante dos reales de aumento en los salarios; pero ni uno solo quiere volver al trabajo hasta que la Comisión de huelga no se lo mande. Neto que no les preocupa la solución de la huelga ni el beneficio obtenido, porque en lo que piensan es en los compañeros muertos, en los que yacen heridos en el hospital, entre la vida y la muerte, en el atropello perpetrado con una masa indefensa y pacífica; todos tienen frases de condenación para los autores de la salvajada, todos quieren ser los primeros en referirme lo ocurrido y todos me dicen lo mismo: no hubo agresión a la fuerza armada, nadie llevaba armas, nadie intentó asaltar la fábrica de Wandosell; todos a cuantos pregunto me dan la misma respuesta.

Resuelvo ir al mismo sitio de los sucesos; examino por el exterior las tapias de la fábrica y sus alrededores, el lugar en que cayeron los muertos y cuanto puede servirme para hacer una desapasionada información que se ajuste a la verdad.

### Visita al Hospital.

Tengo interés en visitar a los heridos del Hospital y oír de sus propios labios el triste relato de los sucesos, y a este efecto, visitamos al alcalde para que nos facilitase un permiso. Me acompañaban dos compañeros de Llano y dos del *Avance del Obrero*, de La Unión. Expuesto al alcalde el motivo de mi visita, dijo que no era necesario el permiso, porque él mismo nos acompañaría.

Ya en el Hospital, el practicante don Pedro Belmonte y las hermanas de la Caridad nos conducen a la sala en donde están los heridos.

Me dirijo al que tiene la cama número 2, que se llama Carmelo de la Torre, y me dice tiene un balazo en un muslo; a mis preguntas contesta que no hubo agresión a la fuerza pública, ni asaltaron la fábrica, ni se dieron toques de atención.

Valentín Escobar ocupa la cama número 3; también tiene un balazo en un muslo, y atendiendo a su extremada gravedad no me atrevo a interrogarle. El infeliz ha fallecido el día 15.

El número 4 lo ocupa Pedro López, con dos balazos: uno, en una pierna, y otro, en un brazo. «Cuando fui herido—me dice—regresaba de buscar dos pesetas prestadas para comprar pan para mis hijos. Yo vi que el teniente de la guardia civil (se refiere al Sr. Mancebo) se acercó adonde estaban los obreros, a unos 50 metros de la fábrica, y dijo: «Vosotros, ¿qué queréis?», e instintivamente sacó el sable y sonó una descarga. Orea usted, señor, que el teniente no nos dió tiempo ni para contestar ni para huir siquiera.»

Adán Martínez tiene la cama número 5

y un balazo en un muslo, y dice que le hirieron a unos 200 metros de distancia de la fábrica; tampoco oyó toques de atención, ni vio que se agrediese a la fuerza pública.

El que tiene el número 6 se llama Manuel Manrubia; sufre un balazo en una pierna; dice que no puede precisar la distancia a que le hirieron, pero que fue muy lejos de la fábrica.

Antonio Segura, con un balazo en un pie; tiene la cama número 7, y refiere que estaba, con otros compañeros, refugiado detrás de la caseta de la luz eléctrica; llegó el teniente Mancebo gritándoles: «¡Fuera!... ¡Fuera de ahí!...» Asustados, salimos de allí, cayendo a los pocos pasos heridos Narciso Baños, Manuel Romero, Mariano Jiménez y yo.

El número 8, Narciso Baños, lo cuenta como el anterior, y tiene un balazo en el muslo.

El que tiene la cama número 9 se llama Manuel Romero, y está herido en los dos muslos de dos balazos; hace el mismo relato que los anteriores, añadiendo que les decían a los guardias: «Por Dios, no nos maten ustedes», pero «enfurecidos—añade—, no nos hacían caso, y como mis compañeros, tuve que salir de detrás de la caseta, y a unos 20 metros me dieron el primer balazo, que me dejó tendido, sin poderme mover, y en esta posición, cuando los dolores me hacían pedir socorro, me dieron el otro balazo en la otra pierna; lo siento por mis pobres hijos.»

Le pregunto si hubo toques de atención y si trataron de agredir a los civiles, y me contesta que no.

Mariano Jiménez lo refiere en igual forma que los anteriores.

Ginés Hernández tiene la cama número 11; le hirieron en un muslo frente a lo que fue Plaza de Toros de La Unión, que está a más de dos kilómetros de la fábrica de Wandosell; no había estado en el mitin, porque las quintas le retuvieron casi todo el día en el Ayuntamiento. Vió cerca de la fundición de Conesa a dos civiles; el uno se apartó de su compañero unos pasos, y echándose la capa hacia atrás, le apuntó y le disparó, hiriéndole.

Pedro Victoria Isidro, de diecisiete años; está en la cama número 12, herido de un balazo en un muslo. Este muchacho refiere que, aterrorizado por las descargas y el tiroteo, procuró esconderse en una oquedad del terreno; le vió un civil, y aunque le suplicó por Dios, por su mujer y por sus hijos, le disparó casi a quemarropa.

Todos estos heridos, a excepción de Ginés Hernández, que no estuvo en el descargador, afirman que no hubo toques de atención, ni agresión a los civiles, ni asalto a la fundición de Wandosell.

Catalina Alcaraz tiene cincuenta y dos años; le han amputado el brazo derecho. El relato de esta pobre infeliz es conmovedor, y no se puede oír sin sentir profunda indignación.

—Estaba presenciando—dice—el paso de la manifestación, que regresaba del mitin de Llano; todos estaban tranquilos; al sentir las descargas, mis «nenas», aterrorizadas, huyeron hacia la estación; corrí tras ellas, pero los guardias se interpusieron, no dejándome pasar. Les imploré me permitieran buscar a mis hijas... «¡Fuera! ¡fuera! ¡A la calle!», me gritaron. Salí espantada, llamando a voces a mis niñas, y a los pocos pasos me encontré con el brazo colgando.

—¿Con qué le hirieron a usted?—le pregunté.

—No sé; no me di cuenta; sólo recuerdo que a mi lado cayó un chiquillo.

Lucía Fernández, de veinticuatro años; tiene un balazo en la cadera.

Magdalena Osete tiene un balazo en el vientre; no venía del mitin ni estaba con los grupos. Al encontrarse con los disparos, se escondió en unos escombros, y allí la hirieron.

A todos estos heridos les curó el médico D. Ramón La Rosa, ayudado de los practicantes D. Pedro Belmonte y D. Luis Bains.

Concluida esta dolorosa visita y las contestaciones de los heridos, que presenciaron el alcalde, el practicante D. Pedro Belmonte y las hermanas de la Caridad, le digo al alcalde si él me puede dar una versión de la forma en que ocurrieron los sucesos.

—Ya ha oído usted, a los heridos—me dice—. De lo ocurrido tiene la culpa la política, que ha querido introducirse en una huelga que se desarrollaba pacíficamente, y que yo, que entiendo de estas cosas, por haber sido obrero y patrono, la hubiera resuelto sin violencias y sin tener que lamentar los sucesos ocurridos. No tenga usted duda: las huelgas se deben solucionar sin civiles.

—¿Qué política es esa y quiénes son los que la han hecho?—le pregunto.

Mire usted; yo recibí un telegrama del gobernador, que conservo, en el que me decía: «El Sr. García Vaso es el encargado de intervenir en la solución de ese conflicto, porque tiene la confianza del Gobierno y la mía.» Y este señor intervino, y no puedo decirle a usted más.

—¿Cree usted que llevaban razón los obreros?

—Sí, señor; los obreros tenían mucha razón.

Nos despedimos de este alcalde, que está visiblemente apenado, y, ciertamente, no sólo en apariencia, pues los sucesos le han trastornado la salud.

### Antecedentes.

El día 3, cuatro días antes de los sucesos del Descargador, fueron unos 40 chiquillos a parar la fábrica de Conesa; en ella había varios guardias civiles, que les prohibieron la entrada; los chicos no les hicieron caso, y los civiles dispararon al aire. Se corrieron las voces de que los civiles habían disparado contra los muchachos, y el pueblo se alborotó. Varios millares de personas se dirigieron a la fábrica; los civiles no se opusieron a los manifestantes, que hicieron parar la fábrica; de ésta se dirigieron a la fundición de Enthoven, y de aquí, a la de Wandosell, y de ésta, a la de Maestre, en el pueblo de Portman, sin que ocurriese nada. Para el desarrollo de los sucesos bueno es tener en cuenta que la fundición Wandosell pagaba 25 céntimos más los minerales que las demás fundiciones, y consideraba y pagaba a sus obreros mejor que las demás.

Esto no lo miraban con buenos ojos otros patronos, y hay quien dice que los sucesos del 7, frente a la fábrica de Wandosell, fueron una venganza o complot contra él, para perjudicarlo y vengarse de la competencia que les hacía.

### Cómo se produjeron los sucesos.

Pocos momentos antes de dar comienzo el mitin del día 7 en Llano del Beal, le comunicaron al presidente de la Federación y miembros de la Comisión de huelga que el alcalde de Cartagena, señor García Vaso, deseaba hablar solamente con él, y que le esperaba en el Circulo Industrial Minero.

Vicente Sánchez invitó a cuatro o cinco compañeros a que le acompañasen. Ya en su presencia, le preguntó qué quería. Vaso le replicó: «No, si no vengo a hablar; vengo como alcalde.»—Dígame, señor Vaso: ¿es cierto que usted ha mandado a dos concejales suyos a este pueblo, ayer, para que dijeran a los huelguistas que la Comisión de huelga les estaba engañando, porque los patronos daban tres reales de aumento en los salarios y que la Comisión se lo ocultaba?—Yo no sé nada de eso, le contestó Vaso.—Pues ellos dijeron que venían de parte de usted, le replicó Sánchez.—Pues nada sé.

Seguidamente fueron al mitin, en el que los comisionados dieron cuenta de la reunión que habían tenido con los patronos. El presidente invitó a que si había alguno que quisiera desmentir la narración de la Comisión de huelga, podía hacerlo. El Sr. García Vaso, que se encontraba en la tribuna, permaneció callado, y es incierto que pidiera la palabra, según se ha dicho.

El presidente del mitin y la Comisión de huelga recomendaron que se retiraran con orden, y así lo hicieron, marchando los unos a Algar, otros a Portman, y unos 3.000 se dirigieron hacia La Unión. En el camino se fueron quedando algunos, y cuando llegaron al Descargador eran unos 2.000.

Según marchaban vía adelante, un teniente del ejército, con cuatro o seis soldados, les invitó a que salieran de la vía y fueran por la carretera; así lo hizo la manifestación, sin oponer la más leve resistencia, y al llegar al Descargador, donde está la fábrica de Wandosell, vieron salir humo de las chimeneas; alguien, entonces, dijo que se debía pedir permiso para entrar y ver quiénes trabajaban; un grupo de unos 100 se destacó del grueso y se dirigió a la puerta de la fábrica. A unos 12 metros de ésta, por la parte de afuera, se encontraba un teniente de la guardia civil con bastantes parejas; en la misma puerta, y dentro de la fábrica, había más fuerza, que desde afuera se veía. Al notar que el grupo se aproximaba a la puerta de la fábrica, el teniente les salió al paso y les preguntó que qué querían.

—Que nos den permiso para entrar a ver si trabajan—respondieron.

—Bueno—contestó el teniente de la guardia civil—; pero todos no pueden hacerlo; nombren una Comisión para que entre, y que los demás se retiren cien metros, por lo menos, de aquí.

Los manifestantes nombraron comisionados a Ramón Mellado, Antonio Bernabeu, José Sanz, Lorenzo Alonso, Mariano García y José Benítez. Hecho esto, el grueso de la manifestación se retiró, para cumplir las órdenes del teniente, y se establecieron en la vía, caseta de la luz eléctrica y en la carretera.

—Ya está la Comisión—le dijeron al teniente.

Y éste les dijo:

—Bueno; aguarden ustedes un poco. Así lo hicieron, y vieron salir de la fábrica al sargento, que habló con el teniente; el sargento se retiró a la fábrica, y al poco rato entró también el teniente; la Comisión esperaba, y la masa les gri-

ta: «Pero cuándo entra la Comisión? Entonces se dirigió Lorenzo Alonso nuevamente al teniente y le rogó les dijera si podían entrar o no (habían pasado unos veinte minutos). Entonces el teniente les dijo: «El gobernador está en La Unión; vayan ustedes al gobernador; esto es cosa suya; sin su permiso no puedo dejarles entrar.»

En este mismo instante llegó el teniente Mancebo con fuerzas de la guardia civil de La Unión, que venían a escape; al llegar a la caseta de la luz eléctrica, donde había unos 300 obreros, contuvo el caballo, hasta encabritarlo, y pronunció estas palabras: «Vosotros, ¿qué queréis?», e instantáneamente agitó el sable por encima de su cabeza y sonó una descarga sobre aquella multitud tranquila, sin otro propósito que ver si la Comisión entraba o no.

El pánico que se produjo fue tremendo, aumentándose a medida que las descargas se sucedían sin cesar, y la multitud, horrorizada, huía en todas direcciones, buscando un refugio para resguardarse de las balas. Los más ágiles transpararon pronto los montículos que hacen las escombreras de minerales, sirviéndoles éstos de parapeto para correr sin tanto riesgo; pero los que estaban menos ágiles para correr, o bien porque lo consideraban más peligroso, se refugiaron en las oquedades del terreno, en la caseta de la luz eléctrica, en una casa derruida, en la estación del Descargador y en una alcantarilla que sirve de desagüe a los lavaderos de minerales próximos. De esta alcantarilla sacaron a siete hombres, que no se atrevieron a salir hasta que les obligaron para meterlos en la fábrica en calidad de presos, dos horas después de los sucesos.

De nada les sirvió encontrar pronto refugio, pues los civiles les hacían salir a sablazos, para que, a cuerpo descubierto, sirvieran de blanco a las balas; esto le ocurrió a Catalina Alcaraz en la estación del Descargador, y a los obreros Antonio Segura, Narciso Baños, Manuel Romero y Mariano Jiménez, que están en el Hospital heridos de balazos, y que fueron echados a viva fuerza de detrás de la caseta de la luz, sin que sus lamentos y ruegos, pidiéndoles por Dios que no les mataran, sirvieran sino para exasperar más a sus perseguidores. Una mujer que corría a resguardarse tras las tapias de la casa hundida cayó con el cráneo deshecho de un balazo, cuando la faltaban tres pasos para alcanzar el anhelado refugio. Momentos después, a una distancia de unos tres metros de su cadáver, cayó otro con el pecho atravesado por querer alcanzar el mismo refugio. Tanto era la furia, que uno de los heridos, en tierra y sin poderse mover, y aunque pedía que no le mataran, fue objeto de otro disparo, que le atravesó el otro muslo. A un chiquillo de diez y seis años, que estaba escondido entre unos escombros, le dispararon casi a quemarropa. Este pobre muchacho le pidió al civil, por su madre, por su mujer y por sus hijos, que no le matara; mas el civil no debía estar para oír estos lamentos de niños, y le disparó. Se me ha asegurado que el teniente del ejército mandó hacer fuego a los soldados, pero al mismo tiempo que daba la voz de fuego levantaba los brazos hacia el arriba para que dispararan al aire, y así lo hicieron. Concluidas las descargas cerradas, empezó la caecería, durante el tiempo de unos veinte minutos, durante los cuales ocurrió lo que llevo relatado.

Ramón Rumín, esposo de la mujer muerta, llamada Ana María Céspedes, me refiere la escena de la siguiente manera: «Mire usted; cuando pasó la manifestación, después de terminar el mitin, estábamos nosotros en Llano con una hija de veinte años y un hijo de once. Ya hacía más de diez minutos que habíamos perdido de vista a los manifestantes, cuando mi mujer me dijo: «Vamos, que a mí me gusta ver eso»; salimos, y si llegar al Descargador, en donde está la fábrica de Wandosell, vimos que estaban detenidos los obreros; pregunté que hacían, y me contestaron que estaban aguardando a que entrara una Comisión en la fábrica; todo estaba tranquilo, cuando sonó una descarga, la multitud echó a correr atropelladamente, y casi en volandas me llevaron unos veinte metros, apartándose así de mi mujer y de mis hijos. Cuando pude desasirme, volví atrás para buscarlos, y otra avalancha me volvió a apartar; yo temblaba por mis hijos al oír las descargas; luego sentí llorar al chico, que llamaba a su madre; entré después a la hija, que me preguntaba por su madre; les conduje a sitio seguro, y cuando terminó el fuego, que duró unos veinte minutos, fuimos en busca de mi mujer, encontrándola, sí; pero con la tapa de los sesos levantada; no la dieron tiempo para guarecerse en las tapias de la casa hundida.»

Entre el Descargador, sitio en que se encuentra enclavada la fábrica de Wandosell, y el pueblo de La Unión, están las fundiciones llamadas de Enthoven y de Conesa; en estas fábricas había fuerzas de la guardia civil, que empezaron a hacer fuego contra la multitud, que huía en dirección al pueblo, sólo así se explica que

Ginés Hernández fuese herido frente a lo que fue Plaza de Toros, dentro del pueblo de La Unión, ya más de dos kilómetros de distancia del Descargador. Este herido no era manifestante. Próximamente a la distancia de un kilómetro, dos obreros conducían en brazos a un herido; se les hizo fuego, hiriendo a uno de ellos y obligando a huir al que quedaba ileso.

A unos dos kilómetros marchaban seguidamente dos hombres y una mujer; un guardia les hizo fuego, hiriendo de un balazo a uno de ellos.

Francisco Aguilar, derribado por un caballo, se agarró a las patas, haciéndole encabritarse; el jinete le tiró dos veces con el sable, sin que pudiera alcanzarle, librándose gracias a que el caballo se atascó en el fango de un lavadero de mineral, lo que le permitió huir.

En La Unión, a una mujer que se lamentaba de lo ocurrido, un teniente de la guardia civil la cogió de un brazo y la amenazó con el sable, al mismo tiempo que otro guardia civil la apuntaba con el fusil.

Me han asegurado varios obreros que la Cruz Roja tocó varias veces para que cesara el fuego y poder recoger los heridos, y no quisieron obedecerla.

Lo que llevo relatado lo adquirí por distintos conductos; los relatos de los testigos presenciales no difieren en nada del fondo de las cosas; las muchas personas a quienes he interrogado coinciden en lo esencial. No hubo toques de atención ni agresión ninguna; ni por los huelguistas ni por parte de nadie hubo ni siquiera asomos de asaltar la fábrica; en las paredes de ésta, que tiene unos cuatro metros de altura, no hay señales por las que se pudiera colegir que se había pretendido subir; los cristales o vidrios que coronan la albardilla de la pared están intactos, lo que demuestra que nadie se ha puesto encima de ellos; en las paredes de la fábrica no se ve ninguna señal de disparos; en cambio, sí se ven las señales de los proyectiles en la caseta de la luz eléctrica, en las de la casa derruida y en las de la estación.

El muerto que cayó más cerca de la fábrica fue a la distancia de unos 60 metros; los heridos lo fueron a más largas distancias. No es cierto que hubiera guardias civiles heridos; solamente uno de caballería fue contusionado, porque se le rompió la correa del estribo. La demostración más palmaria de que no había tales propósitos por parte de los huelguistas, lo dice: primero, que no llevaban armas; segundo, que seguidamente nombraron la Comisión que el teniente de la guardia civil les aconsejó; tercero, que después de nombrada la Comisión, aguardaron más de veinte minutos para que les dijeran que podían pasar, cuando, en realidad, lo que se hacía era entretenerlos hasta que llegara de La Unión el teniente Mancebo con el piquete, que fue el que primero hizo fuego, y cuarto, que no ha habido un solo herido de las fuerzas de la guardia civil.

No quiero hacerme cargo en este informe del sinnúmero de mentiras y apariciones publicadas por el periódico *La Tierra*, de Cartagena, porque ellas son tan burdas, que los que las hayan leído y tengan sentido común, se habrán convencido de que de lo que se trataba era de quitar responsabilidades al alcalde de Cartagena para cargarlas a los obreros, y muy especialmente a la Comisión de huelga, sin reparar que la impostura y la mentira se suelen volver contra el que las emplea. En toda la sierra de Cartagena saben ya a qué atenerse sobre lo ocurrido.

Aparte de la intervención que he tenido para buscar una solución completa a la huelga, ésta es, compañeros, la información hecha imparcialmente de lo sucedido.

Como veís, no tiene galanuras de estilo; pero sí lleva la fiel narración de cuanto yo he averiguado, sin que de mi parte haya puesto ni quitado nada.

Vicente BARRIO

21 de marzo de 1916.

Los obreros que desean ver a su clase libre de toda explotación y tiranía deben ingresar en el partido socialista.

### Contra los sucesos de La Unión y Logroño

En San Lorenzo de El Escorial se ha celebrado un mitin para protestar contra la matanza de La Unión, presidiendo el compañero Herrero, y hablando los compañeros Barrio, Maeso y Lucio Martínez. —La Sociedad de obreros agrícolas «La Convencedora», de Cuevas del Becerro, celebró una reunión con este mismo objeto, hablando en ella varios compañeros, que se expresaron en tonos muy enérgicos.



# LA CRISIS ECONOMICA

## Contra el hambre nacional

La estúpida leyenda, propagada durante siglos y siglos, de que el soldado español es capaz de andar veinte leguas con cinco céntimos de aguardiente, ha sido ya de efectos funestísimos para nuestro pueblo.

En efecto, quien dice el soldado dice el trabajador, y quien dice los cinco céntimos y las veinte leguas tradicionales, dice algo equivalente, pretendiéndose patentizar la posibilidad, no sólo de vivir, sino de realizar un esfuerzo superior a los demás con una cantidad de alimento insignificante.

Esta afirmación revela un principio de vanidad pueril y tonta a la vez, el principio de la soberbia de nuestra raza, del que se deducen una larga serie de consecuencias a cual más lamentables, la primera de las cuales se manifiesta en los salarios extremadamente bajos que, en general, perciben los obreros españoles.

El hecho salta a la vista de toda persona medianamente observadora. Si la soberbia y la resistencia del obrero español son comparables a la soberbia y a la resistencia del soldado, si puede vivir con una cantidad insignificante de alimentos, cómo se justifica el deseo, el afán, la lucha obstinada por alcanzar un aumento de salario, a la vez que la reducción de la jornada?

Así razona la burguesía, amoldando su proceder al razonamiento expresado, que constituye un argumento en pro de su actuación.

Por eso es de urgencia absoluta el deshecho la estúpida leyenda de la tradicional soberbia española, demostrando que si no se come más es porque el pueblo se halla sometido a unos salarios de hambre, que al no permitirle reparar el desgaste de fuerzas del organismo, aceleran su vejez prematura y le hacen candidato al número de enfermedades, cuya causa principal radica en la falta de nutrición adecuada.

Hay que oponer, pues, a la funesta rutina de la soberbia característica del pueblo español, la demostración clara, categórica y basada en los principios de la ciencia, según las cuales todo desgaste de fuerzas hecho por el organismo, cuando no está compensado con una nutrición equivalente, se salda en detrimento y a expensas del propio organismo.

Y deshecho el funesto error de considerar a los españoles más resistentes que a los hombres de otros países y de otras razas, y demostrado, por el contrario, su inferioridad en este concepto, habrá de reconocerse que el mal primordial estriba en que la gran masa obrera aquí no come lo suficiente, o sea con arreglo a sus necesidades.

Este mal endémico, en estado latente en nuestro país, constituye el más tremendo azote para el proletariado, y sólo podrá ser combatido eficazmente por la organización obrera.

Si no es posible comer, cómo ha de ser el instruirse y el acariciar una serie importante de mejoras, que reclaman y que imponen los tiempos modernos, para que la vida del obrero vaya modificándose esencialmente, acercándose cada día más al pleno goce de todos sus derechos?

Por las razones apuntadas y por otras que de ellas se desprenden, sin necesidad de enumerarlas, entendemos que la obra más urgente a realizar en nuestro país consiste en acabar, o por lo menos en atenuar el hambre nacional, que tantos estragos ha realizado en todos tiempos y que hoy, por causas de todos conocidas, y sobre todo por la imprevisión de los Gobiernos, se acentúa más a cada momento, hasta amenazar acabar en sangrienta tragedia.

### J. COMAPOSADA

#### La situación en Cataluña.

BARCELONA, 2.—El conflicto del gas no se resuelve, ni lleva trazas de ello. El alcalde ha ordenado a los obreros de la brigada municipal que procedan a abrir las espitas en aquellas casas de la barriada de San Martín, que, por negarse los consumidores a pagar el aumento, habían sido cerradas por las Compañías.

Esto es debido a haberse obligado la Compañía, con el antiguo Ayuntamiento de la barriada, a no subir los precios. En las demás barriadas de Barcelona en que no hay tal convenio, las Compañías siguen cerrando las espitas a los consumidores que no pagan el recibo.

La protesta de los consumidores, que debía empezar anoche y seguir hoy con el cierre de establecimientos, se ha aplazado para el lunes próximo.

La Compañía catalana del gas ha enviado una larga comunicación al alcalde, contestando al acuerdo adoptado por el Ayuntamiento en la última sesión.

En ella censura que el Ayuntamiento haga afirmaciones que dice pueden constituir un peligro para el Ayuntamiento el día en que por el encarecimiento del carbón tenga que verse obligado a suministrar el gas por su cuenta, por no poder hacerlo las Empresas.

Después ofrece al Municipio la explotación de las fábricas del gas, ya por arriendo comercial, ya por arriendo industrial.

Los consignatarios de esta capital han amarrado sus barcos pesqueros, de acuerdo con la resolución adoptada por ellos,

en vista de que aumentaba el precio del carbón.

El nuevo conflicto agrava el encarecimiento de las subsistencias. La huelga de albañiles sigue estacionada.

El presidente de la Cámara de la Propiedad ha visitado al gobernador, expresándole la molestia de la misma por la actitud en que se han colocado los contratistas de obras al desmentir que los propietarios no estaban dispuestos a abonar el 50 por 100 de aumento que se intentaba dar a los albañiles.

Ha dicho que el ofrecimiento era cierto, y fué adoptado por unanimidad en la reunión celebrada por los propietarios que tienen fincas en construcción, y que así lo manifestaron luego oficialmente al gobernador y éste a los contratistas.

#### Mejora en los jornales y más trabajo.

EL FERROL, 1.—Ha producido gran júbilo entre los obreros del arsenal la noticia transmitida por los de Cartagena, afirmando que la Empresa aumentará los jornales mientras duren las actuales circunstancias de encarecimiento de las subsistencias.

—En breve será colocada en el astillero la quilla de un nuevo transatlántico. La Sociedad Española continúa gestionando del ministro de Marina el colocar el mayor número de quillas.

Esto obedece a la gran demanda de proyectos de que es objeto por parte de las Sociedades navieras para la construcción de buques.—C.

#### El precio del pan.

ALICANTE, 2.—En el Círculo La Unión Mercantil se celebró ayer una reunión, a la que asistieron todos los individuos de la Directiva de la Sociedad de panaderos y muchos delegados de las Sociedades obreras.

Los obreros mostráronse conformes con la solución propuesta por los panaderos para resolver el conflicto de la carestía del pan. Consiste esta solución en que se fabriquen dos clases de pan: una de lujo y otra ordinaria.

La segunda se seguirá vendiendo al actual precio de 45 céntimos kilogramo. La clase de lujo se venderá a un precio más elevado.

#### Crédito agrícola.

La Asociación de Agricultores de España, en junta extraordinaria celebrada el día 31, acordó la constitución de una Caja de Crédito agrícola, cuya misión será la de ofrecer al agricultor, por mediación de los Sindicatos y Cajas rurales, aquellos capitales precisos para la mejora de la explotación del campo.

El capital mínimo inicial marcado por los estatutos de la nueva Caja es el de 250.000 pesetas, y en el acto de su constitución las aportaciones alcanzaron la cifra de 392.500 pesetas, sin tener en cuenta numerosos avisos de inscripciones, que en el momento no pudieron tenerse en cuenta por falta de requisitos indispensables para su garantía, y que se irán sumando en el sucesivo, pues la institución no limita su capital, ajustándose así al carácter cooperativo que posee.

El presidente de la Asociación explicó el objeto y futuro funcionamiento de la Caja, y dió gracias a cuantos prestaban su cooperación, haciendo presente su satisfacción por el éxito alcanzado y el optimismo que le anima.

Con un voto de gracias a la presidencia y un aplauso unánime, se dió por terminada la junta, levantándose acto notarial de la constitución de la Caja de Crédito Agrícola, que en breve comenzará a funcionar.

#### Noticias oficiales.

Al recibir esta mañana a los periodistas el subsecretario de Gobernación, éste comunicó que las huelgas de La Bisbal y de Olot han sido resueltas.

En cuanto al conflicto de Alcoy se limitó a decir que continúa en el mismo estado.

#### “La Lucha de Clases,”

Hoy hemos recibido el siguiente telefonema, de Bilbao, que agradecemos tanto como nos llena de alegría:

«La Redacción de LA LUCHA DE CLASES saluda efusivamente a los camaradas del valiente órgano central del partido, y principalmente al querido maestro Iglesias.—Madrinabertia.»

Esto quiere decir que ha reaparecido el querido semanario de los socialistas bilbaínos, como deseábamos y esperábamos todos los socialistas españoles.

Tras una suspensión, que aun siendo breve nos pareció demasiado larga, la veterana LUCHA DE CLASES, que tiene una historia gloriosa entre la prensa de nuestro partido, vuelve a la liza con nuevos bríos, inspirada, como siempre, en nuestros hermosos ideales e impulsada por ánimos de pelea.

No hallamos palabras que expresen el contento que nos produce la reaparición de LA LUCHA, nuestra querida hermana, a la que deseamos un porvenir digno de su pasado.

El sumario del número publicado ayer es el siguiente:

«Resignémonos a morir»; «Orgía de sangre»; «Los socialistas ante las elecciones»; «La guerra», por J. M.; «A propósito de LA LUCHA», por Emilio Beni; «La Panificadora obrera», por F. Carretero. Publica, además, otros interesantes trabajos de queridos correligionarios, información obrera y entreflejos.

## LA POLITICA

Esta mañana se celebró en el teatro de la Comedia un mitin de propaganda electoral organizado por los mauristas.

Los oradores combatieron al Sr. Dato, censurando la actuación del último Gobierno que presidió D. Eduardo, y afirmaron que el único jefe digno de los conservadores es el Sr. Maura.

El subsecretario de Gobernación manifestó hoy que no se habían recibido aún noticias acerca de las proclamaciones de diputados por el artículo 29.

## Por “El Socialista,”

Suma anterior.....	73.868,45
Madrid.—Recaudado en la imprenta de EL SOCIALISTA en la semana 11: Povedano, 0,20; Padial, 0,25; Alcalde, 0,10; Alvarez, 0,25; Villafraña, 0,35; J. Peña, 0,25; Peña Cruz, 0,50; Gamallo, 0,15; Escalona, 0,20; Peña Espuch, 0,25; Florentino, 0,25; Calderón, 0,20; Canalejas, 0,10; Zacarías, 0,20; Anguita, 0,15; Martín, 0,35; Fernández, 0,25; Ramiro, 20,...	4,20
Bilbao.—Grupo esperantista....	5
Vegadotos.—Recaudado por el Grupo pro EL SOCIALISTA de la Sección minera.....	14
Suma total hasta hoy.....	73.889,65

## Nafragio de un bergantín.

CASTELLÓN, 1.—Anoche naufragó el bergantín goleta griego *Eftepia*, a cuatro millas de la costa de Vinoroz. La causa fué el haberse abierto una vía de agua en el casco del barco.

Uno de los tripulantes cayó al mar, ahogándose; los otros seis se salvaron en un bote.

El barco desplazaba 75 toneladas y hacía la travesía de Argel a Marsella, conduciendo un cargamento de sal.—C.

## SE JUEGA...

Después de aquel escándalo que dió motivo al procesamiento y destitución de un inspector de vigilancia, durante unos meses el juego estuvo suspendido en las Sociedades recreativas.

Estas Sociedades, que difícilmente sin el juego podrían vivir, hoy han aumentado y en todas ellas se tira de la oreja a Jorge.

De público se dice que las autoridades toleran el juego a condición de que del producto de este vicio se destinen cantidades para sostenimiento del Comedor de caridad, recientemente inaugurado.—González.

## SUCESOS

#### Una niña muerta.

En Carabanchel Bajo ocurrió ayer una desgracia horrible. Por la calle de la Marina, y junto a la vía del tranvía, marchaba una mujer que llevaba de la mano a su hija, niña de tres años, María Pasero Martín.

Al llegar un tranvía, la niña se soltó de la mano de su madre y fué a ponerse delante del vehículo. El conductor paró el coche casi en seco; pero por muy pronto que lo hizo no pudo evitar la triste desgracia.

La niña María, por la que había pasado una de las ruedas, quedó completamente destruida.

El público que había presenciado la desgracia, y que se dió por ello cuenta de que le fué imposible a Julio Zabulio evitarla, no hizo la menor demostración contra el empleado, y, lejos de ello, tuvo que prestarle también auxilio, pues de la impresión recibida se puso enfermo de manera alarmante.

# LA GUERRA

## En Occidente.

En Bélgica la artillería francesa ha bombardeado los acantonamientos alemanes en Langemarck.

Afirmase que los alemanes proyectan una ofensiva contra el sector inglés en Flandes.

En el Artois continúa la actividad de la artillería y han sido rechazados dos ataques alemanes, uno en Neuville-Saint-Waast y otro al sur de San Eloy.

En la Picardía, en la Argona y en la región de Verdun, al oeste del Mosa, ha habido intensos duelos de artillería, permaneciendo la infantería inactiva. En cambio, a la otra orilla del río los alemanes, después de un violentísimo bombardeo, atacaron por dos veces el sector comprendido entre el bosque al sur de Haudimont y la región de Vaux, logrando por fin penetrar en la parte occidental del pueblo de Vaux, a costa de pérdidas innumerables. Otro ataque emprendido más tarde por los alemanes entre el fuerte de Douaumont y la aldea de Vaux ha sido completamente rechazado.

En la Woivre sólo se señalan algunas ráfagas de artillería, y en el resto del frente es completa la calma.

## En Austria.

El último parte de Roma respecto a las operaciones en el frente alpino dice: «En el valle de Daone, el día 29 hubo encuentro de pequeños destacamentos en los puentes de Monte Melino. El enemigo, rechazado y puesto en fuga, abandonó armas y municiones.

En el valle de Sugana, nuestra artillería dispersó a una columna de avituallamiento en marcha, desde Calceranica hasta Caldonazzo.

Señálanse eficaces acciones de nuestra artillería en el alto Cordevole contra los barracones existentes en la cabeza del arroyo Selvaza, en el alto Boizo y en las cercanías de Sampanno, al noroeste de Potestagno.

A lo largo del frente del Isonzo hubo ayer acciones intermitentes de artillería, dificultadas por la lluvia.

Nuevos informes sobre el éxito de nuestras armas al este de Seltz ponen de manifiesto el excelente comportamiento de la brigada que allí operó, y que el día 27, por un vigoroso empuje ofensivo, tomó al asalto, de un golpe, unos 150 metros de extensión de un atrincheramiento fuertemente organizado. Después de haber rechazado violentos contraataques enemigos, nuestras bravas tropas, resueltas a apoderarse a toda costa del atrincheramiento entero, lograronlo en la tarde del 29, después de tres días de tenaz y continua lucha, capturando numerosos prisioneros y un rico botín de armas.»

## En Rusia.

El Cuartel general ruso comunica que en la Curlandia continúa la lucha de artillería y han sido rechazados algunos ataques de los alemanes en diversos sectores; en la Lituania, los moscovitas aniquilaron a unos contingentes alemanes, al oeste de Czartorysk, y en la Galitzia, hacia el Strypa medio y superior, han sido rechazados varios ataques de los austroalemanes.

Añade el parte que la crecida de aguas del deshielo reduce cada vez más la acción de unos y otros beligerantes.

El Invasión Ruso dice que en ambas alas de la principal zona de combate los austroalemanes realizan grandes preparativos, y que todo induce a creer que la campaña de primavera dará principio en cuanto se inicie el deshielo en el golfo de Riga y cese la crecida del río, probablemente, a fines de abril.

Y la prensa austriaca dice que la ofensiva rusa, dirigida casi exclusivamente contra la línea alemana, se extenderá contra la austrohúngara, especialmente al sur de Peliesia, donde opera el general Ivanoff, en Volynia, Galitzia oriental y Bukovina.

Añade que la artillería moscovita ha reanudado su actividad en Olikea, al sur de la línea de Koewel a Rowno.

## En Oriente.

El ministro de la Guerra búlgaro ha invitado a todos los extranjeros comprendidos entre los treinta y los cuarenta y cinco años a incorporarse al ejército búlgaro, so pena de expulsión del territorio. La medida alcanza a muchos miles de armenios y judíos, que no han prestado servicio por alegar que son súbditos turcos o persas.

El parte oficial ruso respecto a las operaciones en la Turquía oriental comunicaba que los moscovitas, después de varias horas de combate, han derrotado a importantes fuerzas turcas, en la región de la fortaleza de Karamalchkan, infligiéndoles grandes pérdidas y poniéndolas en fuga hacia el Sur, en dirección a Bagdad.

## Los socialistas alemanes.

El Vorwarts, de Berlín, ha publicado el nuevo un llamamiento en el cual la minoría socialista reivindica sus derechos; este llamamiento termina así:

«El interés del proletariado exige en estos momentos una política independiente y fiel a sus principios. Nuestra actitud, lejos de perjudicar a la unión del partido, la aumenta en Alemania y en el extranjero. Ahora se trata de trabajar y de hacer fuerte al proletariado para que pueda sostener las luchas que le aguardan.»

## Noticias varias.

Parece desvanecida toda esperanza de que se haya salvado nuestro compatriota, el músico Granados, de la catástrofe del Susev.

Nuestro estimado colega *L'Humanité* recuerda que Granados fué objeto en París, pocas semanas antes de estallar la guerra, de una emocionante manifestación de simpatía por parte de los compositores franceses.

Los monárquicos portugueses han publicado un manifiesto recordando la histórica alianza lusobritánica y la necesidad de que terminen las discordias interiores para que todos los portugueses unidos, se dediquen ahora a la defensa de la patria.

—El jefe del Gobierno inglés, Mr. Asquith, se encuentra en Roma, donde se le ha dispensado una cordial acogida.

—Confirman oficialmente desde Petrogrado la retirada del ministro de la Guerra, Sr. Polivanow, y el nombramiento de Chuvaiev para sustituirle.

## EN EL INSTITUTO FRANCÉS

### Una conferencia de Ovejero

El Instituto Francés, de Madrid, viene dando una serie de conferencias relativas a la guerra, muy notables. La segunda serie de ellas ha correspondido a los señores D. Augusto Barcia, que habló sobre «Los ideales de Alemania y la mentalidad del pueblo de Bismarck y Treitschke»; D. Pío Zabala, que trató de «Extractos de la opinión española en orden a la guerra»; D. Camilo Barcia, y nuestro querido compañero Andrés Ovejero, que habló ayer, desarrollando magistralmente el tema «Discurso de las armas y las letras».

Carecemos de espacio para dar un extracto de la hermosa conferencia pronunciada por Ovejero, que comentó las admirables páginas cervantinas, poniendo a ellas escolios de palpante actualidad, llenos de amor para la madre de la democracia, para la República francesa, y de execración contra el imperialismo germánico, provocador de la horrible matanza que ensangrienta hoy los campos de Europa. Ovejero fué aplaudidísimo.

## Las rentas del obrero

### Obrero con los brazos rotos.

En el tren procedente de Zaragoza llegó anoche, en gravísimo estado, el mecánico ajustador de la Compañía Lorenzo del Río Ollas, de veinticinco años.

Inmediatamente fué conducido al Gabinete sanitario, en donde se le apreció la fractura completa de ambos antebrazos.

El juez de guardia se personó en el expresado Gabinete.

El lesionado declaró que en el kilómetro 224 de la línea de Zaragoza, al pasar el tren el puente denominado La Machina, sufrió un golpe con la armadura y cayó al suelo.

Después de recibir asistencia facultativa, pasó, en estado gravísimo, al Hospital.

En cuarta plana, originales de interés.

## EL SELLO INSTANTANEO YER

Cura en 5 minutos el DOLOR DE CABEZA

<p>EL SELLO YER cura Jaquecas.</p> <p>EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos.</p> <p>EL SELLO YER cura la Grippe.</p> <p>EL SELLO YER cura Dolor de Oídos.</p>	<p>EL SELLO YER cura Cólicos.</p> <p>EL SELLO YER cura Dolor de Muelas.</p> <p>EL SELLO YER cura la Gota.</p> <p>EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos.</p>
--	---

**Caja con un solo sello, UN REAL**

**Caja con 12 SELLOS, Ptas. 2,50.**

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías.



Movimiento social

Reclamaciones y huelgas.

Villena.—La Sociedad de constructores de calzados «El Progreso» ha declarado un paro general...

Posteriormente, los fabricantes presentaron otra tarifa, que la Sociedad no aceptó...

Los huelguistas están firmes en su actitud.

(INEQUIVOCOS ORIGINALES)

El gobernador de Zaragoza ha telegrafado participando que se ha resuelto la huelga de obreros agrícolas de Alcañón.

Mitines y conferencias.

Madrid.—En el Círculo socialista del Sur se dará una conferencia médico-social, a las seis de la tarde de hoy, domingo, y con el tema «Deber que la sociedad tiene de procurar al niño en su primera infancia su máxima protección»...

Esta conferencia estará a cargo del doctor en Medicina D. Fermín Palenzuela.

Dada la importancia de este tema, rogamos especialmente a las madres, asistan a este acto.

El Comité ruega la puntual asistencia.

Coruña.—En el salón de actos de la Sociedad Reunión de Artesanos leyó una conferencia la esposa de nuestro compañero el doctor Enrique Lloria, María Vinyals.

El tema fué «La felicidad en el concepto realista e idealista».

Estudió el concepto de la felicidad desde diversos puntos de vista, aduciendo para ello juicios de filósofos, poetas y moralistas de diferentes épocas de nuestra civilización.

Tuvo párrafos verdaderamente conmovedores, enajados de principios socialistas, que sirvieron para afirmar que se podrá hallar la felicidad en un nuevo orden social.

Varias veces fué interrumpida por el auditorio, que aplaudió con entusiasmo su labor.

Al final fué ovacionada la ilustre conferenciante.

No damos mayor extensión a esta reseña porque seguramente se publicará íntegra en EL SOCIALISTA esta conferencia.

La Directiva de la Sociedad obsequió con un banquete a doña María Vinyals de Lloria.—R. V.

Villarreal.—En el Centro obrero se ha celebrado un mitin de propaganda de la serie organizada por esta región por la Federación de alpargateros y oficios anejos de España, residente en Elche.

El local se hallaba atestado de concurrentes.

Pronunciaron discursos los compañeros Cabrera y Cortés, de Villarreal; Afscart, Santos y Arrufat, de Castellón, y García y Barceló, de Elche.

La concurrencia aplaudió mucho a los oradores.

De este acto se espera que la organización obrera recoja buenos frutos.—Guio.

Reuniones y convocatorias.

Madrid.—Se ruega a los compañeros del Cuadro artístico del Círculo socialista del Sur pasen por Secretaría, mañana, lunes, a las nueve y media de la noche, para hacer el reparto de papeles de la próxima velada.

En la Casa del Pueblo.

Sociedad de albañiles «El Trabajo».

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria los días 3, 6 y 10 del corriente, a las siete de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, en cuyas reuniones, entre otros asuntos, pondrá a discusión el proyecto que se presenta a las Secciones por la Federación nacional del oficio, y que se someterá a la deliberación en el próximo Congreso extraordinario, y se procederá al nombramiento del compañero que como delegado nos represente en el Congreso indicado.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las ocho de la noche, Sociedad de albañiles «El Trabajo».

En el salón pequeño: A las seis y media de la tarde, Obreros municipales; y a las nueve de la noche, Artículos de viaje.

Rebaja imposible

El franquero y distribución de la correspondencia.

El director general de Correos dijo ayer que era imposible acceder a la indicación de la Cámara de Comercio acerca de la rebaja del franquero y distribución de la correspondencia.

La rebaja del franquero—dijo—está dispuesta en la ley de 1909, y los cinco céntimos del bártero representan en la vida postal europea una excepción verdaderamente ingrata para nuestro nombre.

Pero la realidad es más poderosa que los legítimos deseos.

La implantación de la tarifa comprendida en la ley de 14 de junio de 1909 implicaría una disminución de ingresos que, calculada sobre la actual circulación de correspondencia, puede apreciarse así: Por la rebaja del franquero de las cartas, 9.500.000 pesetas; por el aumento en el tipo de peso a 20 gramos, 1.000.000; por la disminución de franquero de las segundas o ulteriores fracciones de 20 gramos, 500.000; por la rebaja del franquero de las tarjetas, 130.000. En total, 11.130.000 pesetas.

A esa cifra hay que agregar otros ocho millones de pesetas a que ascendería la dotación de los carteles urbanos y rurales y peatones, si se suprimiese el derecho de entrega de las cartas del interior del reino.

Lo que se refiere al franquero de la correspondencia se iría neutralizando con el crecimiento de ésta, pero lentamente; no pasarían menos de seis años antes de que los ingresos recobraran su dinario actual. Mas para aspirar a este resultado sería preciso poner las oficinas de Correos en condiciones de hacer frente a un crecimiento extraordinario de la circulación, y esto requiere un período preparatorio suficiente para disponer de locales adecuados, terminar el plan de construcciones de casas, adquirir coches correos

para duplicar el número de vagones en casi todos los trenes, especialmente destinados a este servicio y para arrastrarlos en algunos expresos y rápidos, aumentar el personal de Correos en un 20 por 100... Y todo esto produciría gastos que pudiesen calcularse, sin ninguna exageración, del modo siguiente:

En personal, 2.000.000 de pesetas; en Carterías, 1.500.000; en coches correos, 1.500.000; en material de todas clases, 800.000; en conducciones, 500.000; en subvenciones por transporte, 200.000; en indemnizaciones, 250.000; o sea, en junto, 6.950.000 pesetas.

En resumen: importaría la disminución de ingresos la cantidad de 11.130.000 pesetas; el aumento de gastos, 6.950.000; la dotación de carreos, 8.000.000. En total, 26.080.000 pesetas.

Es decir, que harían falta 26.000.000 de pesetas al año, calculando por bajo, para realizar las reformas aludidas.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las seis, Cabrita que tira al monte. —A las diez, Buen maestro es amor a la boca discreta y La Remolina.

PRINCESA.—A las nueve y cuarto, El gran capitán y Viva el difunto!

COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo. A las diez, El infierno.

APOLO.—A las seis y media, Maruxa.—A las diez y media, El gallo de oro.—A las once y media, La patria de Cortantes.

BARZUELA.—A las seis, Los Quakeros. A las diez y media, Las alegres chicas de Berin.

COMICO.—A las diez y cuarto, Misé Cañamón.

PERA CRUZ, IMPRESOR.—PIZARRO, 16.

COOPERATIVA SOCIALISTA. Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la Cooperativa - Socialista - Madrileña.

CARNERÍA COOPERATIVA DE LOS COCHINOS DE MADRID. Trabajaos! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad de producto.

LA MUTUALIDAD OBRERA. Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría 35 (tel. 4,713).

Acción Socialista. Revista semanal ilustrada. Economía.—Sociología.—Religión.—Literatura.—Folletín en cada número.

Cooperativa Socialista Vizcaina. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, aceites, etc.

COÑAC. El más fino y el más puro. De venta en todas las Fincas y Cafés.

FARO. De venta en todas las Fincas y Cafés.

ANA ABREGO. Profesora en partos. Anestésicos médicos.

M. ROCA. FOTOGRAFIA. Ampliaciones y postales de Marr, Babilonia, Liechtenstein, Jaurés, Iglesias, Caspido, Matías Gómez, Mora, Diego, Calabro, etc.

TALLER DE LABRADO EN METALES Y MADERAS. SE CONSTRUYEN TODA CLASE DE APARATOS.

CABINETES bonitos e higiénicos. SE CEDEN.

RETRATOS de JAURES Y TOLSTOY. Admirablemente editados, se venden en la Administración de EL SOCIALISTA retratos de estos dos inmortales apóstoles de la paz, al precio de 60 céntimos.

PLETONEUMOL. CURA. TISIS, CEFALALGIA, ANEMIA, NEURASTENIA.

SASTRERIA ECONOMICA. Trajes para caballeros desde 40 pts. Hooburas y forros desde 25 pts.

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABANA. Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

MANZANILLA ROMANA Rómulo y Remo. REGULADORA INTESTINAL, PREVENTIVA DE LA OBESIDAD ESTOMACAL Y ANTIBILIOSA. MEDICACION NATURALISTA.

ESPECIALIDAD en trajes para niños. FARMACIA, 3, BAJO.